

## 令和6年9月度栗東市教育委員会定例会会議録

開催日時 令和6年9月27日（金） 13:30～15:00  
開催場所 庁舎 4階 第1委員会室  
出席委員 教 育 長 今井 義尚  
教育長職務代理人 朽木 徳壽  
委 員 内記 一彦  
委 員 田中 和子  
委 員 多田 玲子  
事務局出席者 教育部長（太田）、子ども家庭局長（村瀬）、教育総務課長（田代）、学校教育課長（中川）、学校教育課参事（山口）、人権擁護課参事（安本）、生涯学習課長（川津）、スポーツ・文化振興課長（赤井）、国スポ・障スポ推進課長（秋田）、幼児課長（織田）、幼児課参事（内田）、図書館長（西村）、書記（小林）

会議を傍聴した者 一般傍聴者 0人 市政記者等の傍聴者 0人

開会宣言 13:30

### 教育長

まず初めに、本日、定例会開会にあたり、皆様にご報告を申し上げます。去る9月10日に、栗東市議会の同意を得られ、田中和子教育委員が、本市教育委員に再任されたことをご報告いたします。田中委員の任期は、10月1日から4年間です。どうぞよろしく願い申し上げます。

それでは、就任にあたりまして、田中委員から一言ご挨拶をいただきたいと思っております。

### 田中委員

何分、力不足でございますが、今井教育長様をはじめ、ここにいらっしゃる皆様のご支援とご協力をいただきながら、何とかしなやかに職務が全うできたらなと思っております。どうぞよろしく願いいたします。

### 教育長

よろしく申し上げます。ありがとうございました。

新しい委員さんでしたら、自己紹介および事務局の紹介をさせていただくところですが、皆様、よくご存じですので、省略させていただきたいと思っております。

### 教育長

それでは、日程に従いまして、進めさせていただきます。まず、日程2 市民憲章の唱和

をお願いします。

市民憲章唱和（人権擁護課参事）

教育長

次に、日程3「協議事項 教育長職務代理者の指名について」を議題といたします。事務局から説明をお願いします。

教育総務課長

教育長職務代理者の指名につきましては、先ほど教育長からご報告をいただきましたとおり、既に田中委員様の再任が決定し、10月1日に任命式の予定をしております。通例ですと、任命式のあと、臨時会において教育長職務代理者の指名という流れになりますが、今回は田中委員様が再任であり、委員の変更がないこと、議会の同意も既にいただいておりますことから、本日の定例会において、ご協議をいただくこととさせていただきますので、よろしくをお願いします。

なお、関係法令につきましては、地方教育行政の組織及び運営に関する法律及び栗東市教育委員会教育長職務代理者に関する規則によるものです。よろしくをお願いします。

教育長

ただいま、事務局から説明がありました職務代理者につきましては、多田委員を指名したいと思います。多田委員、よろしくをお願いします。

なお、任期は教育長または委員の改選時までとなりますので、よろしくをお願いします。それでは、職務代理者となられました多田委員から一言ご挨拶をお願いします。

多田委員

教育長から職務代理者の指名をいただきました。まだまだ経験も浅いですが、一生懸命勤めさせていただきますので、どうぞよろしくお願いします。

教育長

ありがとうございました。どうぞよろしくお願いします。

続きまして、日程4「教育長公務報告について」私から報告します。

9月2日（月）9月議会本会議開会 議案上程、3日（火）栗東市防災会議、7日（土）平和祈念栗東市戦没者追悼式、9日（月）議会本会議再開 個人質問、委員長会、10日（火）議会本会議再開 個人質問、12日（木）予算常任委員会、13日（金）文教福祉常任委員会、18日（水）決算特別委員会 全体会、20日（金）決算特別委員会 文教福祉分科会、24日（火）決算特別委員会 全体会（特別会計）、25日（水）決算特別委員会 全体会、27日（金）教育委員会定例会です。予定として、30日（月）議会運営委員会、議会本会

議再開・委員長報告・採決、委員長会、議会説明会です。

以上でございますが、何かご質問ございましたら、お願いします。

教育長

ないようですので、次に進めさせていただきます。

教育長

続きまして、日程5 その他報告事項①「各課（館・所）の9月度事業進捗状況について」報告をお願いします。

教育総務課長から順次報告

教育長

報告事項①について、質問等はございませんか。

田中委員

非常に暑い日が続いていまして、校園での運動会についても、捉え方、考え方、実施スタイルについて変化があらうかと思っておりますので、教えていただきたいと思います。

学校教育課長

小中学校につきまして、従来と変わっていますのは、プログラム全体が簡素化されまして、終わる時間も含めまして余裕をもった運営をしております。熱中症対策につきまして、定期的に休憩と水分補給の時間をとりながら実施しております。練習日程についても従来ですと長い期間をかけていましたが、種目を減らしたり、簡素化によって練習時間も短くなっております。

幼児課参事

保育園幼稚園につきましては、コロナ禍において行事の見直しがなされ、運動会というスタイルではなく、運動遊び参観という形で進めております。3歳4歳5歳児それぞれでさせていただき、保護者も子ども達の様子が近くで見られると喜んでおられるようです。子ども達も練習をして何かをさせるというのではなく、幼児期は子ども主体的な遊びをすすめる中で実施しております。以前にやっていた運動会と全く違った内容ではなく、今までの運動会で狙っていた子どもの発達をしっかりと押さえた中での、運動遊び参観としております。私立園につきましては、それぞれの考え方がございますので、従来の運動会という形に戻しておられるところもありますが、内容は縮小されております。

田中委員

コロナで精査されましたし、暑さ対策もあり、変わっていけばよいと思います。従来の運動会の狙いとか目的というのを他のことで出来るのであればそれでよいと思いますし、実態に応じて変えていくということをしていけばよいと思います。

教育長

園や学校で熱中症の事故はありませんでしたか。

学校教育課長

報告ございません。

幼児課参事

報告ございません。

教育長

引き続き熱中症対策をお願いしたいと思います。他にございませんか。

多田委員

生涯学習課の報告になる白ポストというのは、どういったことですか。

生涯学習課長

駅や幹線道路など市内に数か所設置しておりまして、もともと青少年に対してどちらかと言いますと害のある新聞図書とか、ビデオやDVDも含まれますが、自宅に持って帰れないようなものを投函する受け皿的なイメージをしていただけるといいのかなと思います。それらを回収しております。

朽木教育長職務代理者

私がしております青少年育成市民会議が中心になって回収させていただいております。月1回の回収ですけれども、例えば多い月ですと、事務局の方と一緒に4月に回収にいったのですが、転勤とかあるのかDVDが250枚くらいありました。それ以外にも有害図書も結構ありました。場所によってはゴミ箱替わりになっているようなところもありますが。そういった有害図書を回収するところを白ポストと言っております。

教育長

少年センターの有害図書の立ち入り調査もされていますね。

生涯学習課長

少年補導委員の方も、少年センターが中心となって事業を展開しておりますけれども、月に2回程度、有害図書の立ち入り調査を実施しております。市内の量販店、コンビニの図書コーナーに陳列してある青少年に対しての有害図書の置き方を抜き打ちに入って店に指導に入っております。お店にとっては売り物ですので、そこは粘り強く理解を求めています。

教育長

他にご質問等ございませんか。ないようですので、以上で各課の9月度事業進捗状況について終了させていただきます。

次に報告事項②「児童生徒数出勤・出席状況について」報告をお願いします。

学校教育課長、幼児課参事から順次報告

教育長

ただいまの報告につきまして、ご質問、ご意見はありませんか。

教育長

ないようですので、報告事項②「児童生徒数出勤・出席状況について」を終了します。次に報告事項③「令和6年第6回栗東市議会定例会について」報告をお願いします。

教育部長・こども家庭局長から報告

教育長

ただいまの報告につきまして、ご質問等ございましたら、お願いします。

多田委員

ずっと疑問に思っていたのですが、学校によってランドセルかランリュックなのか違います。ランドセルはすごく重くて、真夏ですとすごく暑いです。市でランリュックに統一してもらえると、保護者もランドセルを買わなくてもいいってなりますが、外が暑くて行き帰りだけですごいい汗をかいています。ランドセルをランリュックに市内統一していただくことはできないのでしょうか。

学校教育課参事

現状は各小学校で決まりはございません。結果的に入学説明会で説明するのは、本校は多くはランドセルを使っておりますとか、多くはランリュックを使っている学校です、ただこれでない駄目ですよというのはございませんという説明で、ランリュックの斡旋もしてお

ります、よろしければご利用くださいという説明をしております。学校ごとにこのような説明をしているというのが現状です。私はどちらの学校も経験しておりますが、ランドセルの暑さに対して学校において見直しをしなければという議論には達しておりません。

#### 多田委員

ランドセルは安全面で使用していると思っていました。ランドセル商戦というのも聞きま  
すし、私が市外の保育園で働いていた時は卒園記念品というのをPTAから出していただい  
ていたのですが、それが小学校のランリュックでした。それで皆がいただけるものと思っ  
ていました。別の学校に行く子どもは図書券をいただくというような形でした。学校のマ  
ークが入ったランリュックで、保護者としては楽だなどと思っていたのですが、栗東市に  
来て、学校毎にバラバラなのだと知りました。

#### 学校教育課参事

小学校の歴史もありますので、その流れでそのまま来ていると思います。

#### 田中委員

学校はなかなかそこまで制約といいますか介入が難しいと思います。今、PTA活動も揺  
らいでいますので、何とも言えませんが、以前ですとPTAの方で、もちろんTも入って  
いますから、そういった組織の中でアンケートをとったりして、標準服や持ち物など親の意  
向をまずは尊重しながら学校毎に歩みの中で今、落ち着いているのだらうと思いま  
す。学校がランドセルにしますとかランリュックにしますとかという権限はいかがかな  
という風に考えています。学校教育課長いかがですか。

#### 学校教育課長

おっしゃる通りだと思います。例えばヘルメット着用も実はPTAの方に警察の方から  
お話があり、被らせるようになりました。肌に触れるもの、ずっと使うものについ  
ては学校は実はこれではなければならないと決められない。田中委員おっしゃるよ  
うに保護者会、PTA中でそういった議論が高まり改善されていくと思います。ちな  
みに中学校の鞆は指定はございません。推奨品としてこういうスポーツバックがあ  
りますよというのはありますが。

#### 教育長

他にいかがですか。

#### 朽木教育長職務代理者

今の話と似ていますが、昨年度の小学校の卒業式に寄せていただいたときに、女  
の子の着物の袴が7割位いました。卒業式の服装においても学校によって色々あ  
ると思います。

教育長

学校の服装などの決まりについては、今回の個人質問でもありましたので関連するかことかと思しますので、今後もいろんなところで話ができたらと思います。

教育長

他に何かご質問等ございませんか。ないようですので、報告事項③「令和6年第6回栗東市議会定例会について」を終了します。

次に報告事項④「人権擁護体制の整理に伴う条例の改廃について」報告をお願いします。

人権擁護課参事から報告

教育長

ただいまの報告につきまして、ご質問等ございましたら、お願いします。

田中委員

部落差別解消に向けた取り組みなどがなくなるというわけではないとお聞きして、審議会に出席していますと地区の方のご意見も聞いておりますので、色々大変だとは思いますが、質が落ちないようにしていただきたいと思います。

教育長

他に何かご質問等ございませんか。ないようですので、報告事項④「人権擁護体制の整理に伴う条例の改廃について」を終了します。

教育長

次に報告事項⑤「こんぜの里周辺、山の施設、今後の方向性及び指定管理の募集について」報告をお願いします。

生涯学習課長から報告

教育長

ただいまの報告につきまして、ご質問等ございましたら、お願いします。

田中委員

山の施設につきましては、個人的にも学校園としても非常に子ども達の体験というキーワードにおいては活用させていただいて、効果があった施設とっており感謝しております。指定管理としてそれも見直すということですね。方向としてはどこかに譲渡していくということですか。

生涯学習課長

施設の部分につきましては民間活用というのでも活かしていくということで指定管理としておりますが、施設の今後の活用については民間のノウハウが必要であるかなとは思っています。それも含めまして民間譲渡も検討されましたが、受け皿が難しい現状で、当面のところは指定管理を維持しつつ、ゆくゆくは民間活用していただけるような可能性を探っていく方向です。施設を利用されないと閉館になってしまいますので、山の活性化のためにも施設を維持して行ってほしいというご意見もあります。

教育長

他に何かご質問等ございませんか。ないようですので、報告事項⑤「こんぜの里周辺、山の施設、今後の方向性及び指定管理の募集について」を終了します。

教育長

次に日程6 その他①ですが、田中委員から資料提供がありましたので、お願いします。

田中委員

令和7年度から5年間中学生が勉強する教科書の内容の一部を抜粋したものです。東京オリンピックから多様性ということが非常に強く言われて、世界中がそういう方向に動いている最中であろうかと思えます。それにあわせて教科書も、変わってきているということです。私がなぜこの資料を出したかと言いますと、教育委員として教科用図書の第二採択地区の協議会に出させていただきました。そして先ほどから安本先生がおっしゃっている人権擁護審議会の委員としても教育委員として出させていただいております。人権擁護審議会の中で一つの話題として性的マイノリティについて行政としてもっと進めてはどうかという、委員の意見もありました。ビデオを拝聴して私たちが研修を受けるという機会がありました。課題の一つとして出ています。審議会のメンバーはわりと年齢が高い方が多いように思います。年齢の高い方は若い時から勉強してきていない内容だと思えますが、これは避けて通れない内容であるなという意見に落ち着いてきたと解釈しています。その最中の中で今の中学生はこのような内容で教室の中で授業として勉強してっていると、子ども達は純粋なので、すっと入ってくるかと思えます。人権尊重の人権差別についての学習においてもそういう面が多々あります。そういった状況であるということを知ってほしいなという思いで今日は資料を配布させていただいた次第です。またご一読いただければと思います。

教育長

ありがとうございました。

人権擁護課参事

今、おっしゃっていただいたこと、人権擁護課としても強く受け止めております。ありがとうございます。

教育長

今回、田中委員から定例会においてこういった情報提供をいただきました背景には、教育に携わるそういったものが共通してこういった認識を持っていることが必要であろうといったところからのご意見だったと思います。そういった意味で我々もまた新たな認識を持って携わっていったらと思います。ありがとうございました。

教育長

次に私の方から「中学生栗東未来会議」の資料をご覧ください。前からお話していますようにこの度、栗東で九年間義務教育を受けた中学生の皆さんから九年間の栗東における義務教育はどうであったのか、今後の栗東の義務教育に期待することはどのようなことがあるのか直接私と話しをする機会を設けたいということで、10月16日にこのような会議を実施することにいたしました。この議会の方でも奥村議員や島田議員の方から子どもの権利条例とか子ども真ん中社会、こういったお話がありましたので、私の方で議会でもこういう会議をするということも話をさせていただいたところです。そういった意味でぜひこの会議が実り多いものになるように、また中学生がこんな意見を言えるんだ、それをまたこの教育委員会の中でもお話させていただきたいと思いますので、そういった意味で委員の皆様からご意見がありましたらお願いしたいと思います。この件に関して何かありますでしょうか。学校教育課長補足してください。

学校教育課長

教育長からこの夏に、中学生広場で中学生の発言をたくさん耳にする中でぜひ喋りたいということで何か月も前からずっと思っておられ、この企画ができました。当日も子どもとご自身だけで膝を交えて思う存分喋りたいとイメージされておられまして、マスコミからも反応があるかと思ひまして、色々協議を重ねているのですが、子ども達に聞いて、入ってほしくないということでしたら、子どもと教育長だけの会議にしていこうと考えております。

教育長

お知りおきください。また報告させていただきます。それでは、その他③各課からの報告事項について、ございましたら挙手にてお願いいたします。

- ・人権擁護課参事より、みんなの同推協について報告

教育長

ただいまの説明につきまして、ご質問やご意見等ございましたらお願いします。

教育長

ないようですので次に、その他④次回9月度教育委員会定例会等の日程についてお願いします。

教育総務課長

10月の定例会等の日程については、10月28日（月）14時00分からでお願いしたいと思いますが、いかがでしょうか。

全委員

28日（月）でよい。

教育長

次回定例会等は10月28日（月）でお願いします。

教育長

本日予定しておりました日程はすべて終了しました。これをもちまして、9月度教育委員会定例会を閉会いたします。どうもありがとうございました。

閉会宣言 15:00